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「海絲」200組明代瓷器免費睇

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）特區政府昨日向100名公務員頒發嘉許狀，表揚他們優秀

的工作表現。天文台高級學術主任鄭子路亦是獲嘉許者之一，他於近10年主力參與「小渦

旋」臨近預報系統的開發和運作，該系統更衝出香港，獲其他城市引入，現時更發展成一

個國際氣象界共享的系統。公務員事務局局長羅智光表示，特區政府會更好地回應同事們

的訴求，為他們提供合適的支援。

從「中策組」到「創新辦」

中央政策組在1989年4月正式成立，
為當時的政府提供在政府體制內對主要
政策較廣闊和長遠的視野，包括另類的
思維。用意是確保政府內的最高層在作
出重要的政策決定時，能享有更全面的
意見。
在過去接近30年間，中央政策組的

工作重點和優先次序都會隨着當時的社
會和經濟形勢和政府高層(基本上回歸
前是港督，而回歸後則是行政長官)的
取向而有所改變和調節，而中央政策組
組長這個屬首長級第八級的位置，亦在
不同時候分別由公務員或非公務員出
任。他們的個人風格也或許會影響中央
政策組的特色。

政府力求創新積極作為
我這次建議改組中央政策組，和本

屆政府力求創新，矢志積極作為是分
不開的。身為帶領香港再創新高峰的
行政長官，我知道任重道遠，施政須
具前瞻性，有大局觀；作為一個有37
年政府經驗的官員，我深明在政府架
構內引入新思維的難度，須有更大突
破界限，統籌全局的助力。中央政策
組這個不屬於任何政策局，直接向行
政長官負責的組織，透過適當重整，
正正可扮演這角色。況且，中央政策
組每年獲撥款接近1億2千萬元(包括3
千萬元的公共政策研究撥款)，應可發

揮更大效能。與此同時，我希望引入
青年成員，一方面可讓青年人的意見
和建議及早在政策制定過程時加入考
慮之列，亦讓青年人對公共政策有更
深的了解和實際的體會。
改組中央政策組成為「政策創新與

統籌辦事處」，支持政府的領導層發
揮下列全新或經調整的主要功能：
為「行政長官創新及策略發展顧問

團」提供秘書處支援─我將會親自主
持這個集合來自不同領域翹楚的高層策
略顧問團。這顧問團將會聚焦於香港在
環球經濟中的策略定位，並引領香港未
來的創新和改革，以保持香港在全球的
競爭力，並加強與國家發展的配合。新

的辦事處除了為顧問團提供秘書處支援
外，亦會按照顧問團的指引進行實證為
本的政策研究支援。
統籌由行政長官和各司長選定的重要

跨局政策─通過統籌跨局協作，認定
和實施解決方案，以達成政策目標。為
配合本港創新發展而須檢視現行法例法
規和開放政府數據便是一些需辦事處推
動和統籌的工作。
為具創新意念的發展項目提供「首

站」和「一站式」服務─協調檢視個
別項目可帶來的社會效益，並為項目倡
議者提供諮詢和協調服務，避免香港錯
失機會。

冀創新辦為港出謀獻策
管理兩項公共政策研究撥款計劃─

繼續透過諮詢目前由李行偉教授和石丹
理教授領導的專家委員會，撥款資助各
大學和研究機構的公共政策研究，並尋
求如何進一步提升這些研究計劃的效益
和影響力。

推動實證為本的政
策研究─除了透過辦
事處內的研究員推動
實證為本的政策研
究，會致力構建一個
更緊密的網絡，鼓勵
與本地及海內外學術
界和智庫間的政策討論，提升香港政
策研究的水平。
提供更多機會給青年人直接參與制訂

公共政策─我們計劃招聘20名至30名
希望從事政策研究及政策和項目統籌的
青年人，以非公務員合約形式加入新辦
事處工作。他們除了直接參與辦事處內
的政策研究和公眾參與活動外，亦有機
會與行政長官和各政治委任官員交流互
動，發表他們的意見。
我期望新的「政策創新統籌辦事處」

是個朝氣勃勃、包容不同意見，突破固
有思維的行動型隊伍，我和問責團隊同
行，為香港出謀獻策。

（文章中小題為編者所加）

政府在10月27日刋登招聘廣告，誠邀有志於公共政策的人士投考在改組後的中央政策組內的政策

及項目統籌主任和高級政策及項目統籌主任職位，以配合我在10月11日發表的《施政報告》中改組

中央政策組為「政策創新與統籌辦事處」的新猷。這項舉措源於我在競選政綱中提出讓來自不同專

業，有志於政策及項目研究的青年人有更多參政機會。當大家這幾天的討論聚焦於青年參政這議

題，我想更全面交代改組中央政策組的構想和理據。

林鄭月娥 香港特別行政區行政長官

天文台鄭子路獲公務員嘉許
參與研發「小渦旋」成國際氣象界共享系統

香港文匯報訊（記者 文森）蘭桂坊昨日宣
佈，將於本月11日至12日期間由下午1時起至
深夜舉辦「蘭桂坊日本嘉年華」，並成為本年度
日本秋祭的一分子。屆時蘭桂坊將以巨型鳥居及
天燈作裝飾，化身成美麗的日本秋祭市集。秋祭
市集內設有逾40個攤位，屆時將設逾40個日本
美饌、清酒及燒酎攤位，當中更有岩手縣罕有的
A5和牛試食、沖繩縣阿古豬及章魚燒等日本美
食，參加者亦可免費試穿和風浴衣，與特色青森
睡魔祭大型燈籠合照。是次活動亦是旅遊發展局
「香港盛宴11月」活動之一。

消防員的工作極具危險性，消防處
昨日共有8名同事獲嘉許，當中包括
加入消防處逾30年的消防總隊目陳

華洪。現時主要負責潛水拯救工作的他指出，消防員即
使想救人亦會受天氣限制，呼籲市民避免在惡劣天氣下
進行水上活動。
陳華洪加入消防處前任職救生員，他指救人工作給他

很大滿足感，當時認為自己有能力付出更多，故投考消
防員，現時主要負責潛水拯救工作。他指出，在消防處
工作多年，最難忘的工作是2009年烏克蘭貨船沉沒事
件，他當時負責在水底將拖船固定，但在準備上水時卻
遇上逆流，呼吸面罩一度有震動，需奮力支撐等待同袍
潛入水底支援，否則一旦被沖上水面可能會出現爆肺等
情況。
本身擁有多項國際認可拯溺資格的陳華洪工餘更會擔

任義工，向市民教授水中拯救的知識，他指自己能力有
限，希望任義工可令更多人有能力救人，並增加其他人
關於水上安全的認識，避免在極端天氣下進行水上活
動，「天氣不是我們可以預期，但會影響消防員救人，
而且在極端天氣下泳灘未必有救生員可即時救援，我們
趕到現場需要一段時間，可能已經失去最好的(救援)時
機。」
另一名獲嘉許公務員、土木工程拓展署高級土力工程

師岑家華表示，他現時負責斜坡安全相關工作，但亦指
極端天氣會令本港發生山泥傾瀉的機會增加，認為除了
政府要繼續以不同方式預防外，亦要增強市民的防災意
識。 ■香港文匯報記者 顏晉傑

公務員事務局昨日向37個政策
局及部門和48個職系共100

名公務員頒發嘉許狀，獲嘉許公務
員需經常任秘書長、部門首長或職
系首長提名，再由公務員事務局局
長任命的專責評審委員會審議選
出，他們必須於過去5年持續被評
為工作表現優秀。

加入天文台已22年
大學畢業後便加入天文台的鄭子
路是其中一名獲嘉許者，他大學時
修讀物理，故畢業後亦從事相關工
作，至今已有22年。他形容天文台
的工作是以科學服務市民，「我們
的工作除了有公眾天氣預報外，亦
涉及航空等不同範疇，部分更比之
前所想像的，與科學更有關係，十
分具挑戰性，而現時的科技亦仍未
可完全明白氣象變化。」
如要選出處理過最難的工作，鄭
子路指他於2008年開始參與研發

「小渦旋」，該系統是用來預測未
來數小時的天氣變化，現時手機應
用程式「我的天文台」所提供的部
分資訊亦是由該系統提供。他指自己
的工作雖然是面對儀器、電腦和數
據，但真正的挑戰是面對大自然。
「小渦旋」更獲2010年上海世
博及同年於印度新德里舉行的英聯
邦運動會上採用，鄭子路更需親身
到當地研究及進行技術轉移。他承
認將「小渦旋」帶到其他城市令其
工作更繁忙，但亦同時為他帶來更
多滿足感，「我是公務員，本職是
為香港市民服務，小渦旋的設計本
來也是為香港市民提供臨近天氣預
報，但原來我們的預報技術可同時
提供給海外不同國籍與不同種族人
士。」
鄭子路指出，有外國機構要求引

入「小渦旋」亦令天文台可吸收更
多外地專家經驗，促成原本沒有預
計的交流合作。他透露，深圳機場

及馬來西亞等六個至七個地方現時
均採用該系統，天文台早前亦已將
系統發展成一個供國際氣象界共享
的系統，以加強各地預防及應對災
難能力。他形容，見到系統獲多個
境外城市採用就如「爸爸看到兒子
學有所成」，希望之後會繼續有更
多其他地區人士來港交流。
公務員事務局局長羅智光在嘉許

狀頒發典禮上致辭時表示，嘉許狀
計劃推行至今已有千多名同事獲嘉
獎，但優秀的公務員同事絕不只此
數。他表示，上任局長至今曾到多
個不同部門探訪，了解前線公務員
的心聲，強調政府會更好地回應同
事們的訴求，為他們提供合適的支
援。他重申，行政長官林鄭月娥已
在施政報告中承諾會在下一個財政
年度增加公務員的編制不少於
3%，以紓緩同事工作壓力，並會
設立全新公務員學院，為公務員增
值，令他們更好地面對挑戰。
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��
�
�

■林鄭月娥（右六）及羅智光（左六）與獲嘉許公務員合照。 香港文匯報記者劉國權攝
■(左起)鄭子路、岑家華及陳華分別獲2017年公務員事務局
局長嘉許狀。 香港文匯報記者劉國權攝

香港文匯報訊（記者陳文華）風疹俗
稱「風癩」，又稱蕁麻疹，症狀為於嘴
巴、眼睛、耳朵或手臂無緣無故出現大
面積腫脹，雖於24小時內消失，但會反
覆出現。皮膚科專科醫生陳錦添日前表
示，20歲至40歲人士及女性屬高危群
體，若患者反覆出現相關症狀逾6周，
則屬慢性風疹。他指出，雖然風疹並不
危害患者生命，卻持續影響患者日常生
活，對社交、精神狀態及自我認知均造
成困擾。
陳錦添指出，風疹為自身免疫力疾

病，發病部位於皮膚真皮層，當皮膚受
到敏感源刺激時，真皮層內的「肥大細
胞」將產生抗體（免疫球蛋白）抵禦敏
感源。正常人在不再接觸敏感源時，
「肥大細胞」便會停止製造免疫球蛋
白，然而風疹患者真皮層內的「肥大細
胞」不能即時停止產生免疫球蛋白，令
真皮層持續出現充血、紅腫等過敏反
應。
他表示，坊間對風疹有許多誤解，

「有市民認為飯後或洗澡後，或會因血氣運行較
快而引發風疹，或天氣凍及大風、壓力大等引發
風疹。」陳錦添澄清，風疹與上述原因並無關
聯，市民吹風後皮膚出現病徵，多屬於物理性病
徵，一般很快消失，不似慢性自發性風疹般造成
巨大影響。
坊間亦有說法指，若戒掉所有小麥及奶類食

品可改善風疹問題，或以椰子油、摩洛哥堅果油
加1%薰衣草精油及花梨木精油可紓緩風疹情
況。陳錦添指出，上述措施對改善風疹並無作
用，呼籲市民不要亂塗藥物引發其他過敏反應。
陳錦添續說，現時醫學界多以第二代抗組織

胺劑治療風疹，但有近50%的患者服用標準藥
份後，症狀仍然持續，「過往若一種抗組織胺無
法改善病情，醫生會加入其他抗組織胺藥物，但
近年有研究顯示，若同時使用多種抗組織胺藥
物，藥物對病情控制的能力反而減弱。」他表
示，國際醫學界近年批核使用生物製劑「奧馬珠
單抗」治療風疹，患者最快於用後一星期便能有
效減輕發癢情況；12周後，近半數患者的風疹
塊及皮膚發癢情況，更達至完全緩解，效果理
想。
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香港文匯報訊（記者 何寶儀）現代
社會全球一體化，大眾可曾想過明代
的中國已是世界貿易中心？特區政府
康文署聯同廣東省博物館於九龍公園
內的香港文物探知館舉辦《牽星過
洋—明代海貿傳奇》展覽，展出逾
200組明代萬曆年間對外出口的青花
瓷器，當中廣東省借出的逾百組珍藏
更是首次在港展出。展覽期由昨日起
至明年3月4日，免費入場。
鄭和下西洋約百年後，萬曆年間社

會經濟、文化藝術欣欣向榮，中國的
瓷器更出口到海外，形成海上絲綢之
路。由廣東省博物館借出的多組文
物，大部分源自明代沉沒的「萬曆
號」及「南澳一號」，產自景德鎮及
漳州等地。
重點展品包括儲水瓶「青花象首軍

持」、青花封侯爵祿圖「富貴佳器」
款盤及褐釉堆塑龍紋六龍繫陶蓋甕
等。「青花象首軍持」是佛教及伊斯
蘭教儀式常用的盛水器皿，用以淨
手。有別於同類器皿呈圓形，該器皿
以方形為本，前端更以象頭部為裝
飾。
「富貴佳器」款盤紋樣由鵲、鹿、

蜂及猴多種動物，與爵祿封侯同音，
富有寓意。龍紋六龍繫陶蓋甕藝術及
實用性兼備，其肩、腹部貼塑六條龍
紋，龍頸隆起，曲身遊走，動感十
足。廣東省博物館副館長陳邵峰解
釋，甕用作盛酒水及食物，體積較
大，故擺放在船上較底部的位置以穩
定船身，上層則擺放較名貴的瓷器。
為了讓觀眾更了解當時的海上貿

易，是次展覽更展出明代紙鈔「大明

通行寶鈔」，及西班牙、葡萄牙等國
向中國支付的銀，亦有當時船員在船
上生活必備品及解悶的小玩意，包括
古船備有的中藥材、食材和生活用
品，例如茯苓、銅針灸針及骨骰子
等。
香港亦是海上絲路的其中一個據

點，故將於同場展出本港出土的明代
瓷器，包括大埔碗窯及大嶼山竹篙
灣的共41組瓷器。
另外，具68年歷史、3級歷史建築

佑寧堂或被拆卸，建成22層高的綜合
大樓。出席開幕典禮的古物諮詢委員
會主席林筱魯表示，會方對拆卸歷史
建築亦感到不舒服，但需尊重機制，
即使被評為歷史建築，亦非等同收回
業權，建築仍是業主私用，不能剝削
其業權。

蘭桂坊辦秋祭市集

行政長官林鄭
月娥於施政報告提

出，將以更多「綠置居」取代出租公屋。公
屋聯會認為，林鄭月娥建議將「綠置居」恒
常化的大方向值得支持，但認為目前並非適
當時機，一班代表昨日到房委會請願，要求
對方加快覓地建屋，確保長遠房屋策略每年
平均供應2.8萬伙公營房屋達標，並恢復公屋
輪候「三年上樓」目標。

■文：香港文匯報記者文森

公 屋 聯 請 願

■重點展品之一的
儲水瓶「青花象首
軍持」。香港文匯報

記者曾慶威攝

■「褐釉堆塑龍紋
六龍繫陶蓋甕」。

香港文匯報
記者曾慶威攝


